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前言

我们需要怎样的电影节    捧着论坛的书稿，字里行间散发的气息已很是熟识，隐隐的墨香，超然的心
态，却是不曾有过的享受。
黄浦江畔，高峰论剑，业界精英的良言隽语令人叹为观止。
那份随意中的通达和犀利，如今读来也不禁击掌叫绝。
    一转眼上海国际电影节电影论坛九岁了。
九九归一，是一个轮次的终结，也是一个新循环的开始。
    我们曾在第14届上海电影节主席论坛上，给当届主席吴宇森先生出题：我们需要怎样的电影。
这个议题后来直接做了那年论坛对话录一书的书名。
其实这是提给全行业的电影人的，也是上海电影节论坛多年来一直在追问的核心问题。
而作为上海电影节的运作团队，一直不敢或忘自己的职责所在、梦想所致：我们需要怎样的电影节？
    这个问题一直追问到了2004年，当意识到上海电影节的原生性弱势地位短期内难以改变，在中国的
电影创作、人才及市场没有达到国际水准之前，中国电影人同样肩负着振兴本国电影保护本国市场的
重任。
这似乎令上海电影节凸显尴尬。
但我们不会因此抱怨大生态的违和，因为尴尬本身也意味着突破机会来临。
由此，电影论坛应运而生，它将平台伸向更广泛的业界，把脉产业核心，力图对症下药。
论坛开办首年，思想密集气韵万千，令业界同仁和观众大呼千金难买。
    我们始终坚持将电影论坛做成一个公益客观的平台，论坛的议题主线也始终聚焦于中国电影的成长
，国内外精英纵论破局，青年英才接受启蒙。
每届论坛既有宏观建构，又有方法指导，其专业性、实用性和亲和性，令上海电影节的电影论坛成为
全世界独一无二的电影节子平台。
    我们对“国际”二字做了合理降解。
上海电影节有自己的追求和野心，但不会为了“国际”去做好大喜功掩耳盗铃之事。
我们需要在“国际”之前，先强调自己的中国身份、亚洲身份，由此建立自己的国际地位。
于是我们在论坛下创办了“亚洲新人奖”，丰富和加重金爵奖的成色，也尝试建立在亚洲的龙头地位
。
9年来，从亚洲新人奖走出了宁浩、万马才旦、张猛等中国电影新生力量，也扶持了一批亚洲电影崛
起国家的年轻英才，彰显其对亚洲电影创造力的整合力、推动力。
    2006年是上海电影节转型之年，也是其“十一五规划”启动之年，此时恰逢中国电影初显资本端倪
，巨大的影迷基数之上出现了大量的电影创意项目和电影人，倘若电影节能建立一个资本、制作公司
与电影新项目的直接交流平台，将会是一件功德无量的好事，“合拍片项目洽谈”在合拍片论坛下应
运而生。
第二年更明确定位，果断推出电影市场，并将“中国电影项目创投”和“合拍片项目洽谈”一同纳入
，之后则一发不可收，它为电影节，也为中国电影提供了一个项目孵化基地。
    由论坛衍生出的子平台，每个子平台都有着自己的向度及对各自领域的实质性扶持手段，它们夯实
了论坛母平台，也共同体现了我们对中国电影的关注、思考和支持，它们由虚而实，由宏观到具体，
是我们每年为中国电影产业及电影本身递送的一份心意。
    历经努力，电影论坛已然成为电影节与主竞赛单元平行的核心品牌。
有人可能会质疑一个国际电影节上大范围讨论和推动东道国电影的做法，但当你发现这个国家的人口
占全球四分之一，这个民族的电影在国际上将建立其举足轻重的地位，不论是作品、市场、技术、文
化乃至审美，也将会发挥四分之一的影响力、甚至更多时，我们从“去国际”始，必将在推动中国电
影的国际影响力的同时，推动上海电影节的主竞赛平台回到“国际”二字，令其成为真正有国际影响
的电影节。
    我们需要怎样的电影节？
我们通过论坛这个核心平台，正逐步解答。
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令人欣慰的是，如今再作盘点，我们的初衷始终没有偏离，愿望则已初步达成，不枉团队血战一场⋯
⋯    我们需要怎样的电影节？
犹如懵懂少年的我们，在内心还有太多的潜抑和勃发。
上海这座城市保留了太多有关电影的记忆，为了电影和“金爵”的尊严，我们崇尚契约，恪守自尊，
我们搏命！
我们从不担心失去自己的气质，因为我们始终将前瞻和务实放在第一，我们要求自己向最先进的行列
迈进。
    因为六月的电影节，我们练就了梧桐和黄梅雨季的情怀，这种电影节情怀已然烙印在髓，嵌入血液
。
我们的情感不能代表历史，而历史却隐藏在梧桐的变迁以及黄梅雨伴随的六月，因为在我们心中，那
永远是一年中最美的时光。
    唐丽君    2013年6月
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内容概要

★ 精选第十四、十五届上海国际电影节电影论坛十九场巅峰对话，聚焦中国电影产业最新动态，透彻
解析其弊端与优势、机遇与挑战
★ 国际大牌影人轮番上阵，针对融资、创作、发行营销、合拍渠道、多种媒体对接等问题为中国电影
发展出谋献策
★ 冯小刚、吴宇森、贾樟柯、钮承泽、娄烨、陆川、管虎、乌尔善、张元等导演中坚力量与你分享项
目创投经验，共同探讨华语电影生存之道
★ 华纳兄弟、20世纪福克斯、中影、博纳等票房大户舵手从“他们需要怎样的电影”到“观众需要怎
样的电影”详解高票房电影诞生秘诀
本书为《我们需要怎样的电影：上海国际电影节论坛对话录》的第二辑，精选了第十四、十五届上海
国际电影节电影论坛中十九场精彩对谈。
秉承上一本对话录丰富、尖锐、至情至性的特点，第二辑依旧会为读者献上世界各国电影人对电影创
作、电影产业的真知灼见。
这些嘉宾之中，既有蜚声国际的电影大鳄，也有初出茅庐的新锐势力；既有奋战在“一线战场”的导
演、演员，也有默默耕耘在幕后的制片人、投资人；既有代表电影艺术属性的创作者，也有代表电影
商品属性的发行营销大手。
他们站在电影产业链各个环节上从自己的视角出发所进行的交锋，无疑充满令人兴奋的火药味。
而他们所遭遇的国内或者国际电影发展现状，以及他们为此所贡献的观点、建议甚至是吐槽，正为我
们了解日益成为世界影业焦点的中国电影提供了最直接、最生动的资料。
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章节摘录

版权页：   何平：我来主持上海电影节的论坛已经连续三年了。
希望以后合拍片的概念能够取消，现在电影的创作到发行越来越全球化，大家都是利用全球的资源来
拍一部电影。
比如说好莱坞的电影在美国制作是一小部分，但是我们希望肥水不流外人田，中国的部分尽量由中国
电影人做。
电影的题材应该尽量全球化，让更多的人能够看到，所以它在初期就应该做全球化的设计。
我们下一轮的主题是关于全球化的创作。
 我们有请嘉宾岩井俊二导演、张之亮导演、法国的菲利普·弥勒、美国的制片人班尼特·沃尔斯。
 电影合拍片困扰大家的可能是题材问题。
这么多年我们确实做了很多的实验，像刚才任总讲的，我们最早是劳务输出，就是外国的故事、外国
的导演，我们提供警力，提供后勤，这是合拍片初期的现状，后来香港合拍片也有大陆人员参与，像
张艺谋早期的电影。
到了中国电影最困难的时候，我们做了将近20部合拍片。
当索尼拿到《手机》的时候认为这个在全球发行是有问题，能不能继续投资需要进行很多的讨论，后
来这部戏在国外没有发行，但是大陆的票房非常好。
台上的嘉宾有很多经验，岩井俊二导演，你在中国的影迷可能要比日本多。
请跟我们谈一谈，你在日本选什么样的题材来创作？
 岩井俊二：在这十几年当中，我的电影可以说在年青人当中是比较受欢迎的，在中国据说也很受欢迎
，我觉得非常高兴。
但是很遗憾，我的这些业绩没有得到很好利用，因为出现了盗版。
在中国如何来开展电影事业，从哪里着手，和谁进行合作，怎么样进行合作，实际上我的脑子一片空
白，我觉得今后要学习一下。
何平：作为一个外国导演，在中国你会选择什么样的题材，你觉得什么样的题材更适合做合拍电影？
 岩井俊二：关于您的这个问题，我想很重要的一点是要符合年青人的想法，要了解他们的需求，在社
会上有一些什么样的流行风潮等等这些都需要掌握。
另外我想小说也是一方面，小说有一些很好的情节，但是从日本的环境来看，可能有一些小说并不是
能很快制作成电影的，所以需要有一个很好的对接才可以。
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媒体关注与评论

中国电影的主要问题是缺少方向性，发展很盲目，就像中国的经济一样，属于比较急功近利的开发。
当我们在追求物质的时候，其实我们已经不是在追求电影了。
    ——王全安    寻找一个好故事，这是一个特别让人焦虑的问题，不管是作者还是导演，每天都在寻
找这样一个适合他写作和适合他拍摄的故事。
但是我想有比寻找故事更重要的东西，那就是见识。
    ——刘震云    电影是大树上结的果实，所以它容不得里面的枯枝败叶，因此电影很难像小说那样有
那么多的涵养，电影就要一个果实，每一场戏就是一个果实。
    ——冯小刚    我觉得最成功的中国电影是奇幻电影，但是我觉得如果你不断强调奇幻的话，人们会
觉得厌倦。
那些电影之所以吃香，是因为让人们感觉吃惊，人们没有见过这些东西。
    ——加里·库尔茨    江湖涉及现实生活里面的压力、经济、人事、工作等等，这是现实的一面。
但我们也有浪漫的一面，那就是我们心目当中的武侠。
我觉得我们在我们的作品里面找到了一种平衡，这种平衡是我们精神上的需要。
    ——徐克    《杀生》没有赚回钱，对我个人而言，这个事情很小，关键是怎样继续往下走。
严格来说，我们每个人的电影都有很多问题，尽量把这些问题弥补上，生存之道可能才存在。
    ——管虎    在观众“一日三餐”还没饱的情况下，我们讨论“下午茶”和“夜宵”的事，对他们来
说有一点高了。
因为现在观众的“一日三餐”被美国电影提供了，自己的电影好像没有提供给观众基本的娱乐。
    ——乌尔善
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编辑推荐

《我们需要怎样的电影:上海国际电影节论坛对话录(第2辑)》为《我们需要怎样的电影：上海国际电
影节论坛对话录》的第二辑，精选了第十四、十五届上海国际电影节电影论坛中十九场精彩对谈。
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